

Vizcaya ha reconvertido en materias primas más de 450 toneladas de basura electrónica

Una campaña del Gobierno vasco fomenta el reciclaje de ordenadores, televisores y móviles en una planta de Asua

IÑAKI CASTRO BILBAO

El medio ambiente lucha contra el 'efecto tesoro'. Miles de aparatos electrónicos permanecen enterrados bajo toneladas de polvo, porque sus propietarios no se atreven a desechar una pieza en desuso que hace quince años les costó una fortuna. El Gobierno vasco, a través de una campaña que presentó ayer, pretende hacer entender a estos 'nostálgicos' que las viejas televisiones, cámaras de fotos o aspiradoras pueden recuperarse para que no dañen el entorno. Una empresa ubicada en Asua se ocupa de desmenuzar los electrodomésticos y reconvertirlos en materias primas para que vuelvan a la cadena productiva.

En lo va de año, los vizcaínos han entregado 456 toneladas de basura electrónica que, tras ser tratadas en la planta de Indumetal Recycling, han vuelto al mercado como hierro, vidrio, plástico, madera o aluminio. Los componentes más peligrosos, aquellos que contienen plomo, mercurio o

sustancias tóxicas, se envían a firmas autorizadas para que los alejen del medio ambiente.

Aunque en los últimos años el reciclaje de aparatos electrónicos no ha dejado de crecer, el Departamento de Medio Ambiente del Ejecutivo autónomo se ha propuesto alcanzar el nivel de algunos países

europeos. Mientras la Unión Europea perfila una directiva sobre el control de estos residuos, el área dirigida por Sabin Intxaurrea confía en poder recoger en cuatro años 8.400 toneladas de basura electrónica en todo el País vasco. Ahora, el volumen total de reciclaje se reduce a 1.200 toneladas.

37 bertsolaris competirán por la txapela vizcaína

ITSASO ÁLVAREZ BILBAO

37 bertsolaris intentarán despojar este año al durangués Igor Elortza de la txapela de vencedor que desde 1998 le acredita como mejor bertsolari de Vizcaya. La cita bianual del campeonato vizcaíno de bertsolarismo arranca mañana en el pabellón Lonbo de Arrigorriaga (17.30 horas) y presenta pocas novedades con res-

pecto a ediciones anteriores. De hecho, son muchas las caras conocidas que llegan a las eliminatorias procedentes de las 'bertso-eskolas' vizcaínas. Tan sólo siete mujeres figuran entre los clasificados. Dos pasan directamente a la segunda fase por ser finalistas en el certamen de 2000.

Los organizadores, Bizkaiko Bertsozale Elkarte, vuelven a apostar por llevar a escenarios

El problema, según detalló el consejero, se encuentra en la falta de instalaciones para hacer frente a la recuperación de neveras, lavadoras o lavavajillas. Además, los aparatos que «valoriza» Indumetal sólo se recogen desde hace cuatro años, cuando Bilbao lideró una experiencia piloto que ya se ha extendido a toda Euzkadi y en la que incluso colaboran empresas como Eroski.

Proceso «artesanal»

El proceso de recuperación de un aparato eléctrico se inicia con el desmontaje de sus piezas. Un operario se encarga de separar de forma «artesanal» el vidrio, los plásticos y los diferentes metales. A continuación, se discriminan los «componentes potencialmente peligrosos». El técnico se ocupa de extraer los condensadores, circuitos impresos o relés de mercurio, que se remiten a un compañía especializada para que los trate.

AL DETALLE

Vizcaya

- **Total:** 456 toneladas.
- **Bilbao:** 117.
- **Santurtzi:** 45.
- **Getxo:** 44.
- **Erandio:** 40.

Euskadi

- **Total:** Indumetal ha tratado 765 toneladas en lo que va de año.

El resto de piezas, una vez clasificadas, son sometidas a un proceso específico para que puedan regresar al mercado como materias primas. En el caso de una televisión, este sistema permite recuperar el 75% del aparato. La mayor parte del material reciclado se inscribe dentro de los aparatos de vidrio, plástico y hierro. Lo mismo ocurre con un ordenador, aunque sólo se puedan reutilizar el 60% de sus componentes.

EL CALENDARIO

- **Eliminatorias:** Mañana en Arrigorriaga (Sala Lonbo); el 5 de octubre en Mallabia; el 13 en Ondarroa; el 19 en Amoroto; el 27 en Gernika.
- **Semifinales:** 17 de noviembre en Igorre (frontón); el 24 en Bermeo; el 1 de diciembre en Getxo (Getxo Antzokia).
- **Final:** 8 de diciembre en Bilbao.

euskaldunes la celebración del campeonato. Junto a Arrigorriaga, las localidades de Mallabia, Ondarroa, Amoroto, Gernika, Igorre, Bermeo y Getxo aco-

gerán durante los fines de semana de los próximos dos meses un total de ocho actuaciones. Los ocho bertsolaris que hayan obtenido las mejores puntuaciones disputarán el primer puesto en el Palacio Euskalduna de Bilbao el próximo 8 de diciembre.

La elección del dialecto vizcaíno para la elaboración de las rimas queda en manos de cada clasificado. El jurado se reserva el derecho a valorar esta elección, y en principio ni se opone ni obliga a expresar los versos en esta variedad dialectal. La calidad, la rima y la medida de las estrofas sí son elementos puntuables.

Cuando compruebe lo grande que es un MINI, comprenderá porque le hemos dedicado un lugar exclusivo.

En Bikar Motor hemos reservado un espacio sólo para MINI. De esta forma, podrá recibir una atención más personalizada y ver únicamente el coche que le interesa.

Venga a vernos a la C/ Botica Vieja, 25.



Bikar Motor, S.A.
Botica Vieja, 25
Tel.: 944 75 81 35
Bilbao

